



# Fracaso internacional. Despierta una guerra

Desolación, odio, enemistad, y un cortejo de horrores que desafía la comprensión. Imágenes tan aterradoras que suscitan lágrimas, y grabaciones que estremecieron a todos por igual. En ocasiones, las palabras parecen insuficientes para abordar ciertos temas, sin embargo, se torna imperativo intentar ejercer un impacto. Es un deber moral que todos nos pongamos por un momento en los zapatos de los jóvenes que fueron, en un concierto de música, atacados por sorpresa por Hamás. En los zapatos de quienes pudieron escapar viendo a sus amigos morir, y todos aquellos que no lograron huir, siendo capturados como rehenes, o matados brutalmente. Asimismo, es un deber moral que todos nos pongamos en los zapatos de las familias en Gaza que afrontan una vida en medio del conflicto. Hace unos días, fueron obligadas a escapar de sus hogares o morir en el intento, ya sea por bombardeos o por no tener dónde ir.

El conflicto no se limita a lo que ha ocurrido en los últimos días; es un conflicto que ha estado latente, reprimido y acumulado durante muchos años. Este conflicto se originó con la creación de Israel, una decisión respaldada por la ONU en 1947, pero que no ha encontrado una resolución pacífica. Las diferencias culturales, religiosas y políticas han mantenido este conflicto en constante efervescencia, llevándolo a niveles de violencia devastadores y provocando un sufrimiento humano inmenso. Recientemente, este conflicto se vio expuesto, de ambos lados, como la mayor muerte de inocentes desde hace décadas. Esto nos ha demostrado que la inacción en zonas de tensión y resentimiento puede representar un peligro, sobre todo para los civiles inocentes. Nos impulsa a cuestionar si nuestros líderes, ya sean de nuestros propios países o de las organizaciones internacionales que nos representan, son parcialmente responsables si no responden adecuadamente para frenar el conflicto.

## **En los zapatos de Israel**

Millones de ciudadanos israelíes fueron sacudidos de su sueño en la madrugada del sábado por el retumbante estruendo de explosiones y el aullido de sirenas de emergencia. Lo que presenciaron fue un ataque sin precedentes perpetrado por Hamás, que se desató apenas horas después de celebrar el 50 aniversario de lo que los israelíes conocen como la Guerra de Yom Kippur, mientras que en los países árabes se le denomina la Guerra del 6 de octubre. El ataque, altamente coordinado y ejecutado por tierra, mar y aire, se transformó rápidamente en un acto de terror. Respaldado por Irán, Hamás desencadenó un aluvión de cohetes mientras sus combatientes se



infiltraban en territorio israelí utilizando una variedad de medios, desde motocicletas hasta camiones, parapentes y lanchas rápidas.

Alarmantemente, Israel ha registrado la trágica cifra de más de 1,400 de sus ciudadanos fallecidos, con un número aún mayor de heridos, superando los 4,470. En un doloroso escenario, grupos terroristas como Hamás y la Yihad Islámica afirman tener en su poder alrededor de 130 rehenes, aunque estimaciones por parte de fuentes israelíes sugieren que la cifra podría elevarse a unos 200. Padres y madres experimentan la angustia de identificar a sus seres queridos, hijos, hermanos, parejas y amigos en los videos compartidos en redes sociales y noticieros. En estas grabaciones, presencian la brutalidad de los ataques perpetrados contra quienes aman, un sufrimiento que trasciende la devastación personal y trae consigo una profunda desesperación. Exhiben las impactantes imágenes de los ataques y sus desgarradoras consecuencias, incluso llegando al extremo de mostrar casos de bebés que han sido víctimas de ejecuciones y otras atrocidades inenarrables.

La OTAN, bajo el liderazgo del secretario general Jens Stoltenberg, ha confirmado la gravedad de estos ataques, aunque existan inquietudes y dudas acerca de la autenticidad de las fuentes de estas imágenes. Médicos, organizaciones internacionales de derechos humanos y periodistas han documentado cómo estos militantes han segado vidas de mujeres, niños, ancianos, jóvenes y soldados, desencadenando una ola de violencia de proporciones devastadoras.

### **Las tragedias en Gaza**

En respuesta a las Fuerzas Armadas de Israel han movilizado a 300.000 reservistas con el objetivo de llevar a cabo una incursión en la Franja de Gaza, hogar de 2 millones de Palestinos, y han anunciado la recuperación de territorios cercanos a esa zona. También, han bombardeado Gaza y han impuesto un asedio total, privando a los ciudadanos de alimentos, agua y electricidad. La población de Gaza, ya sumida en la pobreza y el desempleo en gran número, está aterrada, refugiándose en sus casas y refugios mientras inhalan el polvo y el humo con ojos y gargantas ardiendo debido al penetrante olor a pólvora.

Ruegan para que no se agoten sus limitados suministros de agua y comida, y anhelan un milagro que los teletransporte lejos del inicio de los ataques, salvando a sus seres queridos y a sí mismos de un futuro incierto.

Los edificios se desmoronan por completo, y los cuerpos de los habitantes de Gaza llegan en pedazos. Según la





ONU, más de 1 millón de personas han sido desplazadas de sus hogares. Muchos de ellos buscan desesperadamente entre los escombros las pocas posesiones que puedan rescatar, mientras el primer ministro de Israel, Benjamín Netanyahu, advirtió sobre la devastación absoluta que sufrirá Gaza, recomendando a los civiles escapar.

Aquellos que han logrado huir de las zonas más afectadas y han llegado a las fronteras del país se enfrentan a injusticia y peligro. En las noticias se pueden ver videos de palestinos en la frontera con Egipto, tratando de huir de los bombardeos, incluso sin permitir que los civiles escapen de manera segura. Pero esos no fueron los únicos derechos que fueron arrebatados.

Más de 500 personas heridas que se encontraban en un hospital de la región perdieron la vida en un bombardeo mientras buscaban recuperarse. La organización no gubernamental Médicos Sin Fronteras, cuyos médicos estaban presentes en el hospital, describió este trágico evento como una masacre. Mientras tanto, Hamás y otros grupos que apoyan la causa palestina responsabilizaron a las fuerzas israelíes del ataque, y el gobierno de Israel atribuyó el incidente a un cohete malogrado lanzado por el grupo Yihad Islámica Palestina. Esto subraya una vez más que los únicos que realmente se ven perjudicados son civiles inocentes en medio del conflicto. Las autoridades de Gaza informaron que alrededor de 3,500 palestinos, en su mayoría civiles, incluyendo niños, ya han perdido la vida, y más de 12.000 han resultado heridos.

### **La esfera internacional**

En el actual contexto del conflicto entre Israel y Hamás, con más de 4,000 vidas perdidas, tanto entre israelíes como palestinos, surge la pregunta: ¿Cuántas vidas deben ser sacrificadas antes de que la comunidad internacional tome medidas para abordar este conflicto? ¿Existen mecanismos internacionales efectivos que puedan ser aplicados para poner fin a esta guerra?

Durante un largo período, se ha buscado a nivel internacional poner freno a la ocupación de territorio por parte de Israel en Palestina en el pasar de los años. La Asamblea General de las Naciones Unidas ha aprobado diversas resoluciones en las que se señala que la relación estratégica entre Israel y Estados Unidos, una superpotencia y miembro permanente del Consejo de Seguridad con poder de veto, incentiva a Israel a seguir políticas y prácticas agresivas y expansionistas en el conflicto israelí-palestino. Desde 2015 a 2022, la Asamblea General ha aprobado



140 resoluciones que critican principalmente la conducta de Israel hacia los palestinos, mientras que en el mismo período ha aprobado 68 resoluciones en contra de otros países.

El 30 de diciembre de 2022, la AGNU llevó a cabo una votación sobre una resolución que solicitaba a la Corte Internacional de Justicia que se pronunciara sobre el conflicto israelí-palestino. Esta resolución, insta a la CIJ a emitir urgentemente una opinión consultiva sobre la ocupación prolongada, asentamiento y anexión de territorio palestino por parte de Israel. No obstante, es importante destacar que la CIJ carece de mecanismos de aplicación, y que Israel ha repetidamente ignorado las acusaciones internacionales. Entonces, ¿qué queda de la defensa de Palestina? ¿Cómo se protege a aquellos civiles que no tienen representación ni Estado que los proteja de desaparecer del mapa? ¿Por qué la comunidad internacional ha permitido que esto suceda? Esto no busca justificar ningún ataque terrorista hacia civiles, pero sí cuestiona si se están pasando por alto muchos acontecimientos en los cuales la inacción ha alimentado el conflicto actual.

La ONU declara que insta a las fuerzas israelíes a evitar el apuntar a civiles y objetos civiles, así como a realizar bombardeos en zonas, ataques indiscriminados o desproporcionados, y a tomar medidas para prevenir y, en cualquier caso, minimizar la pérdida de vidas civiles, lesiones a civiles y daños a objetos civiles.

¿Entonces, como podemos lograr que se frene la guerra? ¿Qué mecanismos existen que realmente puedan generar un impacto en conseguir que se detenga la muerte de tantos inocentes? Como, entre tantas instituciones y recursos, puede ser que la esfera internacional llegue al punto de ignorar deliberadamente el realmente accionar contra el terrorismo u el asesinato de civiles en cualquier forma.

El derecho humanitario en tiempo de conflicto debe proteger a los más vulnerables. No es lo mismo el enfrentamiento entre dos ejércitos que el ataque a civiles. Los principios de guerra aclaran la importancia de la protección de civiles y grupos vulnerables; que ninguno de ambos lados respetó. Las instituciones, las leyes de guerra que deberían verificar que se cumplen, y el derecho internacional humanitario; deben mantenerse firmes en desde su imparcialidad, buscar justicia. Es crucial asegurarse de que estas leyes que regulan las acciones en un conflicto en curso se cumplan, y esto se aplica a ambas partes.

## **Conclusiones**

La historia de este conflicto lleva décadas, y las múltiples soluciones y sugerencias han sido esquivas. Yace en las manos de la comunidad internacional intensificar sus refuerzos para encontrar una solución duradera que



garantice la seguridad y bienestar de los involucrados. No podemos permitir que los intereses políticos, la afinidad a una religión, o la falta de voluntad política siga perpetuando este ciclo de atrocidades en el Medio Oriente.

Es necesario aplicar presión a todas las partes involucradas para respetar el derecho humanitario, desde la justicia e imparcialidad. Las leyes de guerra y las normas que se encuentran en la raíz de las organizaciones internacionales que buscan la paz, no se ven representadas en las acciones de los países miembros hoy; que se ven ausentes de en la práctica, actuar por ello. Solo así, se podrá evitar que las tragedias que estamos viendo se repitan en el futuro.

Olivia Saraco  
ESADE  
Global Governance



**Fuentes de referencia:**

- Tress, L. (2023, 2 enero). UN condemned Israel more than all other countries combined In 2022 — monitor. *Times of Israel*. <https://www.timesofisrael.com/un-condemned-israel-more-than-all-other-countries-combined-in-2022-monitor/#:~:text=Since%202015%2C%20the%20General%20Assembly,other%20countries%2C%20UN%20Watch%20said>. Infobae. (2023, 12 octubre). Subió a 1.300 la cifra de muertos en Israel por el ataque terrorista de Hamas. infobae. <https://www.infobae.com/america/mundo/2023/10/12/subio-a-1300-la-cifra-de-muertos-en-israel-por-el-ataque-terrorista-de-hamas/>
  - Chao-Fong, L. (2023, 12 octubre). Israel-Hamas WAR Live: Gaza supplies will run out ‘very soon,’ UN warns; UK to send Royal Navy ships and aircraft to support Israel. *the Guardian*. [https://www.theguardian.com/world/live/2023/oct/12/israel-hamas-war-live-updates-biden-hamas-attack-holocaust-gaza-displaced-palestine?utm\\_source=ground.news&utm\\_medium=referral](https://www.theguardian.com/world/live/2023/oct/12/israel-hamas-war-live-updates-biden-hamas-attack-holocaust-gaza-displaced-palestine?utm_source=ground.news&utm_medium=referral)
  - Davison, J., Pamuk, H., & Siebold, S. (2023, 12 octubre). Israel releases images of slain children to rally support after Hamas attack. *Reuters*. [https://www.reuters.com/world/nato-ministers-shown-horrific-video-hamas-attack-2023-10-12/?utm\\_source=ground.news&utm\\_medium=referral](https://www.reuters.com/world/nato-ministers-shown-horrific-video-hamas-attack-2023-10-12/?utm_source=ground.news&utm_medium=referral)
  - Hernandez, A. P. (2023, 12 octubre). Israel se prepara para una posible invasión terrestre de Gaza amasando fuerzas en la frontera. *euronews*. <https://es.euronews.com/2023/10/12/israel-se-prepara-para-una-posible-invasion-terrestre-en-gaza-con-material-militar-en-la-f>
  - Padinger, G. (2023). Cronología: Así fueron, paso a paso, el ataque de Hamas y la respuesta de Israel. *CNN*. <https://cnnespanol.cnn.com/2023/10/10/cronologia-ataque-hamas-israel-orix/>
  - Redacción. (2023, 11 octubre). Guerra Israel - Hamás: las imágenes de la enorme destrucción que están dejando los bombardeos israelíes en Gaza. *BBC News Mundo*. <https://www.bbc.com/mundo/articles/cjq4y41p934o>
  - Redacción. (2023a, octubre 9). Ataque de Hamás a Israel: Israel intensifica su contraofensiva en Gaza y lanza ataques de artillería en Líbano. *BBC News Mundo*. <https://www.bbc.com/mundo/articles/cw03j2469gwo>
  - <https://www.aa.com.tr/en/middle-east/un-says-4-200-people-killed-in-israel-gaza-conflict-in-10-days/3023038#:~:text=At%20least%201%2C400%20Israelis%20have,contact%20us%20for%20s ubscription%20options>
-



**Associació per a les  
Nacions Unides  
a Espanya**  
United Nations Association of Spain

Octubre 2023

**Publicat per**



**Associació per a les  
Nacions Unides  
a Espanya**  
United Nations Association of Spain

**Amb el suport**



**Generalitat  
de Catalunya**

\*ANUE no es fa necessàriament com a seves les opinions expressades pels seus col.laboradors

---